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Por desconocimiento, incurren oaxaqueños en omisión fiscal, afirma Prodecon 

De acuerdo con el Servicio de Administración Tributaria (SAT) hasta diciembre de 

2020 tenía registrados un millón 807 mil 500 contribuyentes activos en Oaxaca, esto 

entre personas morales y físicas. 

Sin embargo, de acuerdo con Josué Jiménez Guevara, delegado de la Procuraduría 

de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en Oaxaca, el error más común que 

cometen los oaxaqueños son las omisiones fiscales debido a que no hacen sus 

declaraciones a tiempo, por lo que se hacen acreedores a multas, pero como no 

impugnan las resoluciones, inician el procedimiento administrativo y les embargan 

bienes y cuentas bancarias. 

Es por ello que informó que la Prodecon lanzó el programa “Declara en tu casa 

2021” para brindar asesoría necesaria a los contribuyentes para que cumplan con 

su declaración anual. 

El delegado señaló que durante el 2020 brindaron 3 mil 300 servicios de asesoría a 

contribuyentes oaxaqueños principalmente por desconocimiento de declaración de 

impuestos. 

Destacó que a pesar de que llevan seis años en el estado, son pocos los 

contribuyentes que conocen la Prodecon, por lo que en ocasiones no saben a dónde 

acercarse para recibir asesorías en temas fiscales o lo hacen cuando ya es difícil 

recuperar su patrimonio. 

Declaración anual 

Recordó que durante abril las personas físicas deben presentar su declaración 

anual del ejercicio fiscal 2020, por lo que implementarán nuevamente este programa 

para asesorarlos de manera presencial y en línea. 

Josué Jiménez detalló que parte de las actividades del programa son informar 

anticipadamente, a través de videos, infografías y diversos talleres en línea que 

podrán revisar en la página y redes sociales de la Prodecon, esto durante marzo. 

Recomendó a los pagadores de impuestos que se anticipen, preparando la 

información y documentación necesaria para presentar su declaración anual del 

2020, además de que en caso de tener dudas, solicitar asesoría en la Prodecon. 

 

https://www.nvinoticias.com/nota/178784/por-desconocimiento-incurren-oaxaquenos-en-omision-fiscal-afirma-profeco
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Subrayó que este servicio es gratuito y pueden recibir asesoría remota a través del 

correo electrónico atencionalcontribuyente@prodecon.gob.mx o vía telefónica al 

55-1205-9000 y 800-611-0190. 

O también pueden agendar una cita para sesión vía zoom en la página 

web www.prodecon.gob.mx o solicitar su cita presencial al número 55 12 05 90 00 

ext. 6500 y a través del correo electrónico delegacionoaxaca@prodecon.gob.mx. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

mailto:atencionalcontribuyente@prodecon.gob.mx
http://www.prodecon.gob.mx/
mailto:delegacionoaxaca@prodecon.gob.mx
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Lo que debes saber sobre la tributación de plataformas digitales 

En su colaboración con Luis Cárdenas, Diana Bernal, ex procuradora de la Defensa 

del Contribuyente (Prodecon), habló sobre la tributación de las plataformas 

digitales. 

El IVA lo va a pagar el usuario de la plataforma. Todas las plataformas que residan 

en México o en el extranjero, si pides un recibo, te lo tienen que dar con el IVA 

desglosado, ese servicio no es deducible. 

Netflix ya va a tributar como empresa mexicana. Es un buen trabajo del SAT, porque 

la recaudación en plataformas digitales es el futuro del Sistema Tributario en 

México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://mvsnoticias.com/podcasts/luis-cardenas/lo-que-debes-saber-sobre-la-tributacion-de-plataformas-digitales/
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Ver video 

Entrevista al Delegado de PRODECON en San Luis Potosí, Sergio Abraham López 

González, en el programa “Conexión Universitaria de UASLP” conducido 

Guadalupe Guevara trasmitido por Facebook Live y 88.5 FM. Tema: “Programa 

Declara en tu Casa” (12/03/2021) 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/videos/2021/2021_03_12_entrevista_conexion_universitaria_delegado_slp.mp4
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Ver Video 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Nayarit, Sergio Luis Cazarez Santiago, 

en el programa “Noticiero 10 TV Matutino” conducido por Sara Tapia, transmitido 

por Facebook Live.  Tema: “Programa Declara en tu Casa 2021” (12/03/2021) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

https://www.prodecon.gob.mx/videos/2021/2021_03_12_entrevista_10_tv_delegado_nayarit.mp4
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Recaudación por IEPS a gasolinas bajó 20.6% en enero; su mayor reducción en 3 

años 

Los ingresos que obtiene el gobierno por el pago del Impuesto Especial sobre 

Producción y Servicios (IEPS) que se aplica a la gasolina presentaron una 

disminución en enero de este año, de acuerdo con la información de la Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

En el primer mes del año se captaron 24,183 millones de pesos a través del cobro 

de este gravamen, lo que resultó 20.6% menor a lo que se recaudó en el mismo 

mes del 2020, previo a que la pandemia del Covid-19 llegará a México. 

Se trata de la mayor reducción que se tiene para un inicio del año desde el 2018, 

cuando la recaudación disminuyó en 33.5 por ciento. 

De acuerdo con analistas, la reducción en la captación de estos recursos se debió 

a que desde diciembre del año pasado se anunció que varias entidades del país 

regresaban a semáforo rojo, lo cual disminuyó nuevamente la movilidad en el país 

y, por ende, la demanda de estos combustibles. 

 

 

Hacienda gasta 170 mdp diarios en estímulos fiscales para reducir el precio de la 

gasolina 

El aumento en los precios internacionales del petróleo ha forzado a la Secretaría de 

Hacienda a reducir la carga fiscal de las gasolinas para mantener el compromiso de 

que su incremento no sea desproporcionado comparado con la inflación general 

esperada para este año. 

Desde principios de febrero se ha reducido gradualmente la tasa del Impuesto 

Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) que se fijó para este año a este 

combustible y actualmente se cobran 2.47 pesos de los 5.11 pesos aprobados por 

el Congreso para cada litro de gasolina de bajo octanaje o Magna. 

Aun así, el precio para los automovilistas es actualmente superior a los 20.10 pesos 

por litro, lo que representa un encarecimiento en lo que va del año de 10.70%, el 

cual es muy superior al aumento del nivel general de precios que se ubica en 1.5 

por ciento. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Recaudacion-por-IEPS-a-gasolinas-bajo-20.6-en-enero-su-mayor-reduccion-en-3-anos-20210315-0126.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Recaudacion-por-IEPS-a-gasolinas-bajo-20.6-en-enero-su-mayor-reduccion-en-3-anos-20210315-0126.html
https://www.dineroenimagen.com/economia/hacienda-gasta-170-mdp-diarios-en-estimulos-fiscales-para-reducir-el-precio-de-la-gasolina
https://www.dineroenimagen.com/economia/hacienda-gasta-170-mdp-diarios-en-estimulos-fiscales-para-reducir-el-precio-de-la-gasolina
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Genera Pemex ingresos por $2 mil 138 millones en promedio diario: Hacienda 

Petróleos Mexicanos (Pemex) generó ingresos como resultado de sus actividades 

de extracción por un promedio de 2 mil 138 millones de pesos al día en los primeros 

dos años de la actual administración, aun cuando ocurrió un desplome de los 

precios del crudo en 2020 y a los efectos de la pandemia, que redujeron la demanda 

del hidrocarburo. 

Informes de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público revelan que tan sólo entre 

2019 y 2020, primeros dos años del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, la 

petrolera generó ingresos por un billón 560 mil 898 millones de pesos. 

En 2020, el precio promedio de la mezcla mexicana de exportación fue de 35.82 

dólares por barril, valor 35.6 por ciento inferior al de 2019, cuando se mantuvo por 

arriba de 50 dólares por barril. 

Las cifras oficiales detallan que en 2019 Pemex generó ingresos petroleros por 955 

mil 54 millones de pesos y durante el año pasado 605 mil 843 millones de pesos, a 

raíz del confinamiento para evitar el desborde de la pandemia. 

 

Plan fiscal de EU, impulsa a México por vía de remesas y exportaciones 

Ante el lento crecimiento por fuentes internas, el paquete por 1.9 billones de dólares 

puesto en marcha por el gobierno de Estados Unidos para su economía, dará un 

importante empujón a la mexicana, por la doble vía de un incremento en el flujo de 

remesas y en las exportaciones, coincidieron especialistas. 

El plan fiscal estadunidense equivale a poco más de 8 por ciento de su producto 

interno bruto(PIB) e incluye beneficios adicionales por desempleo, más 

transferencias directas a las familias, apoyos a los gobiernos locales y fondos para 

el programa de vacunación. 

Para Ricardo Aguilar, economista en jefe de Banco Invex, se trata de un 

paquete sumamente fuerte que beneficiará a México de manera directa al fortalecer 

el poder de consumo de las familias estadunidenses, sin contar que brindará 

recursos a migrantes mexicanos, los cuales incrementarán sus envíos de dinero. 

La reactivación económica de Estados Unidos, aseguró el especialista, es de gran 

relevancia para México, dado que por sí sola representará 2.5 puntos porcentuales 

del 4 por ciento que espera Invex crezca la economía mexicana durante 2021. 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/16/economia/014n1eco
https://www.jornada.com.mx/2021/03/16/economia/015n1eco
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Por Vicente Rojo se formalizó el programa Pago en Especie del SAT 

“En Barcelona las estrellas eran muy brillantes. Yo iba a la escuela de siete de la 

tarde a nueve de la noche y cuando salía veía un cielo estrellado. Tenía 12, 13 o 14 

años y creía que a lo mejor esas estrellas que yo podía ver las estaba viendo mi 

padre desde México. Eso me daba una cierta tranquilidad, una cercanía. Yo sabía 

que mi padre no iba a volver, lo sabía muy bien. Había una relación lejana pero al 

mismo tiempo cariñosa con él (...) solo encontré la libertad luminosa al llegar a 

México. Después me di cuenta que en Barcelona el verano es muy luminoso, pero 

yo no recordaba ningún verano, ninguna luz en esos 10 años de represión 

franquista”. 

Este es un  extracto de las memorias vertidas por el artista plástico y diseñador por 

excelencia Vicente Rojo en entrevista con la directora general de Promoción Cultural 

y Acervo Patrimonial de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y de la 

Conservaduría de Palacio Nacional, Adriana Castillo Román, a través de un video 

publicado este lunes a manera de homenaje en el marco del cumpleaños 89 de uno 

de los más grandes contribuyentes del programa Pago en Especie del SAT, a través 

del cual, en más de cuatro décadas, la SHCP ha reunido 51 obras que el maestro 

Rojo ha creado entre 1965 y 2007. 

 

Ordena INAI al SAT revelar monto de devoluciones a contribuyentes 

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 

Datos Personales (Inai), ordenó al Servicio de Administración Tributaria (SAT) 

revelar el monto por concepto de devoluciones a contribuyentes que desistieron del 

procedimiento por requerimientos adicionales. 

Y es que un particular solicitó los datos y el SAT respondió que los trámites de 

devolución se presentan utilizando el Formato Electrónico de Devoluciones (FED), 

acompañado de la documentación para el trámite que corresponda. 

Inconforme con la respuesta, el solicitante interpuso un recurso de revisión ante el 

Inai, argumentando que considera falso que el SAT señale que el Buzón Tributario 

es la herramienta para solventar los requerimientos sin que sea necesario acudir a 

las oficinas de la dependencia, pues existen casos en que los contribuyentes sí 

tuvieron que ir personalmente. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/Por-Vicente-Rojo-se-formalizo-el-programa-Pago-en-Especie-del-SAT-20210315-0104.html
https://wradio.com.mx/radio/2021/03/16/nacional/1615849304_481399.html
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"Alito", en Campeche, usó millones con factureras en la mira del SAT 

La administración de Alejandro Moreno Cárdenas en el gobierno de Campeche, 

entre 2015 y 2018, contrató a empresas señaladas como factureras por el Servicio 

de Administración Tributaria (SAT). 

Según datos en poder de La Silla Rota, contratos firmados entre 2016 y 2018 dieron 

un desfalco de 140 millones 282 mil 739 pesos a la Hacienda Pública de Campeche, 

dinero que fue pagado a 42 empresas consideradas factureras. 

La Silla Rota constató que 41 empresas, de las señaladas por firmar contratos con 

el gobierno de Campeche en esos años, no pudieron comprobar las operaciones 

por las que emitieron comprobantes ante el SAT. 

Pese a que algunas empresas sí aportaron pruebas de sus operaciones, según 

el SAT, "no desvirtuaron el motivo por el que se les notificó el oficio de presunción, 

motivo por el cual se actualizó definitivamente" su situación. 

Este medio obtuvo los listados del SAT en los que señala a las 41 empresas de 

emitir comprobantes sin contar con activos, personal, infraestructura o capacidad 

material para realizar los servicios o bienes, según el artículo 69-B del Código Fiscal 

de la Federación. 

 

SAT: ¿Cuándo se debe presentar la declaración anual? 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) recordó a las empresas que ya 

empezó la temporada para presentar la declaración anual de impuestos 

correspondiente al ejercicio fiscal del 2020. La fecha límite es hasta el 31 de 

marzo. 

Aseguró que las personas morales que presiden negocios pueden cumplir con 

esta obligación sin salir de casa a través de un trámite sencillo que se puede 

realizar en el portal del órgano recaudador de impuestos. 

Señaló que en el apartado de declaraciones, podrán utilizar la aplicación que les 

corresponde dependiendo del régimen fiscal en el que tributen. Recomendó que 

tengan a la mano su Registro Federal de Contribuyentes (RFC), su contraseña y la 

firma electrónica (e.firma). 

También la información contable-fiscal de ingresos, deducciones, pérdidas fiscales 

e inversiones, entre otros de la empresa. 

https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=247347&relacion=&tipo=Noticias&categoria=1
https://www.informador.mx/economia/SAT-Cuando-se-debe-presentar-la-declaracion-anual-20210315-0058.html
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Herramienta del SAT te ayuda a verificar que las facturas sean reales 

El SAT planea disminuir la evasión fiscal, a través de herramientas como estas, en 

la que los contribuyentes puedan verificar sus facturas en línea 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) actualizó el servicio de verificación 

de facturas con el que los contribuyentes puedan verificar la procedencia de sus 

facturas. A través de esta herramienta se puede saber si el proveedor se encuentra 

publicado como Empresas que Facturan Operaciones Simuladas (EFOS). 

Estas empresas mejor conocidas como factureras, simulan operaciones y emiten 

facturas para evadir el pago de sus contribuciones, es decir las facturas 

simuladas que emiten no amparan operaciones reales y quedan sin un registro 

fiscal. 

En ocasiones estas facturas simuladas son utilizadas para la compraventa de 

bienes y también como recibos de nómina, por ello es vital verificar con este servicio 

y denunciar para que el SAT pueda actuar y disminuyan los casos de evasión fiscal. 

 

 

Auditoría del SAT a Grupo Caliente podría traer repercusiones negativas a  

industria: experto 

La auditoría que realizó el Servicio de Administración Tributaria (SAT) la semana 

pasada a las máquinas de tragamonedas del Casino del Hipódromo de Agua 

Caliente en Tijuana podría generar repercusiones negativas al sector, señaló Carlos 

Sanz, director de James Industries. 

“Podría ser devastador si no se aclara esta situación. Los esfuerzos de estas 

empresas para fabricar en México son de acuerdo a los lineamientos que la 

dependencia de Economía impone a efectos d poder validar esta situación; es 

imperativo que esto se aclare porque de lo contrario se estaría anulando la iniciativa 

de generar puestos de trabajo a cambio de tener que estar importante las máquinas 

con un sobreprecio enorme. Sería muy complicado para la industria que lleva mucho 

tiempo impulsando la fabricación nacional”, aseguró. 

Fue el jueves 11 de marzo cuando las autoridades realizaron el operativo por medio 

del cual decomisaron 208 máquinas de la compañía. La razón, de acuerdo con el 

organismo, fue que estas no estaban legalmente importadas. 

https://www.adn40.mx/finanzas/sat-facturas-deps-especial
https://www.adn40.mx/noticia/finanzas/notas/2020-04-06-11-52/reporta-sat-mas-de-900-mil-declaraciones-en-un-dia
https://www.milenio.com/negocios/auditoria-sat-caliente-malo-industria-experto
https://www.milenio.com/negocios/auditoria-sat-caliente-malo-industria-experto
https://www.milenio.com/estados/sat-audita-casino-caliente-jorge-hank-rhon-baja-california
https://www.milenio.com/estados/sat-audita-casino-caliente-jorge-hank-rhon-baja-california
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SAT decomisa máquinas tragamonedas de manera ilegal 

Piden permiso de importación a máquinas mexicanas 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) decomisó de manera ilegal más de 

200 maquinas tragamonedas en Baja California que fueron fabricadas y 

ensambladas en México, señaló el director de James Industries, Carlos Sanz. 

Explicó que el argumento de los auditores del SAT fue “ilegal y absurdo” al señalar 

que las 208 máquinas se encontraban de forma ilegal en el país, sin el debido 

permiso de importación. 

“Efectivamente no contaban con permiso o pedimento porque las máquinas no son 

importadas, ya que todas fueron ensambladas y fabricadas en México y no 

compradas en el exterior”. 

Los inspectores que participaron en el decomiso deberían estar enterados que es 

más económico construir los en México que traerlos del exterior, además utilizan 

equipos y mano de obra mexicana, con lo que genera muchos empleos 

directos para los connacionales. 

 

Inician empresas reestructura por outsourcing 

Varias empresas en México ya iniciaron los cambios en su estructura interna para 

ajustarse a la reforma de outsourcing, que pronto puede ser aprobada por el 

Congreso. 

 

Se trata de compañías que tienen a su personal en un esquema de insourcing, por 

lo que algunas de éstas ya están absorbiendo empleados a su nómina de forma 

directa. 

 

El insourcing implica crear una empresa dentro de un grupo que absorbe la nómina 

y factura por el servicio, lo que reduce el pago de utilidades de la compañía. 

"Hay empresas donde tuvieron la posibilidad financiera y de apertura de puestos; 

pudieron incorporar personal que tenían en la figura de insourcing, ya en sus 

plantillas, en la nómina regular. 

"Sí hay movimiento en las organizaciones para irse adaptando", dijo Mauricio 

Reynoso, presidente de Asociación Mexicana en Dirección de Recursos Humanos 

(Amedirh). 

https://impuestum.com/noticias/2279/SAT+decomisa+m%C3%A1quinas+tragamonedas+de+manera+ilegal+
https://www.reforma.com/inician-empresas-reestructura-por-outsourcing/ar2144089?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
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COVID: México llega a 2 millones 167,729 casos y López-Gatell vuelve a Palacio 

México inició esta semana con un saldo de 2 millones 167,729 casos confirmados 

de COVID-19 y 194,944 defunciones a causa de esta enfermedad, lo que representa 

un aumento de 1,439 contagios (0.06%) y de 234 fallecimientos (0.1%) en 

comparación con el domingo. 

Estos son de los porcentajes de incremento más bajos que se han registrado en las 

últimas semanas, según los reportes de la Secretaría de Salud federal. Mientras 

tanto, a nivel mundial ya se rebasaron los 120 millones de casos confirmados 

acumulados. 

El reporte de este lunes coincidió con el regreso del subsecretario de Salud Hugo 

López-Gatell a sus actividades públicas presenciales, de las que estuvo ausente 

desde febrero tras haber enfermado de COVID-19. Hace una semana volvió a la 

conferencia vespertina, aunque de forma virtual. 

 

 

 

Llegan a México más de 667 mil dosis de vacuna COVID de Pfizer 

Un total de 667 mil 857 dosis de la vacuna contra el COVID-19 de Pfizer-BioNTech 

llegaron este martes a México. 

Alejandro Svarch, titular de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 

Sanitarios (Cofepris), comentó en un mensaje de enlace en la conferencia matutina 

que este es el embarque número 11 de vacunas de Pfizer en llegar al país. 

"(Esta es) una operación que incluye a cuatro aeropuertos de nuestro país: Ciudad 

de México, Monterrey, Guadalajara y Querétaro", informó desde el Aeropuerto 

Internacional de la CDMX. 

 

 

 

 

https://politica.expansion.mx/mexico/2021/03/15/covid-19-mexico-llega-2-milones-167-729-casos-lopez-gatell-vuelve
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/llegan-a-mexico-mas-de-667-mil-dosis-de-vacuna-covid-de-pfizer
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López-Gatell asegura que a partir de abril se vacunarán diariamente a 600,000 

personas contra Covid-19 

Luego de 23 días de convalecencia por su contagio de coronavirus, el subsecretario 

Hugo López-Gatell, alertó que, no obstante de que está en curso la vacunación en 

México y en el mundo, no hay posibilidad del fin de la pandemia, pues en el caso de 

nuestro país se requiere que tres cuartas partes de la población tengan inmunidad 

a través de las vacunas o de la propia enfermedad. 

En conferencia de prensa en el Salón Tesorería, indicó que el secretario de 

Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, ofrecerá este martes 16 de marzo “buenas 

noticias” durante la conferencia de prensa del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, acerca de las negociaciones con Estados Unidos sobre el abastecimiento 

de vacunas contra la enfermedad provocada por el coronavirus SARS-CoV-2.   

 

Advierte López Obrador tercera ola de casos de COVID-19 en México 

El presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió de la posibilidad de una tercera 

ola de casos de COVID-19, por lo que urgió a que se acelere la vacunación a la 

población. 

En conferencia de prensa en Palacio Nacional, el mandatario sostuvo que no se 

debe descartar una tercera oleada, ya que tienen informes de que han surgido 

nuevos brotes en Europa. 

 

25% del personal médico aún sin una sola dosis 

Alrededor de 271 mil 231 integrantes del personal médico, un 24.6 por ciento del 

personal de Salud no ha recibido una sola dosis contra el covid-19, de acuerdo a 

datos oficiales. 

En el Plan Nacional de Vacunación la Secretaría de Salud (Ssa) contempló a 1.1 

millones de trabajadores del sector conformado por médicos, enfermeras, 

laboratoristas, camilleros, entre otros. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Lopez-Gatell-asegura-que-a-partir-de-abril-se-vacunaran-diariamente-a-600000-personas-contra-Covid-19-20210315-0094.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Lopez-Gatell-asegura-que-a-partir-de-abril-se-vacunaran-diariamente-a-600000-personas-contra-Covid-19-20210315-0094.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Mexico-solicita-a-EU-vacunas-contra-Covid-19-de-AstraZeneca-20210315-0087.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Mexico-solicita-a-EU-vacunas-contra-Covid-19-de-AstraZeneca-20210315-0087.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/16/advierte-lopez-obrador-tercera-ola-de-casos-de-covid-19-en-mexico-270582.html
https://www.razon.com.mx/mexico/vacunar-1-4-medicos-427160
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Picos de pandemia, tras vacaciones y festivos 

Los picos de la pandemia en México, como en casi todo el mundo, han ocurrido 

después de periodos vacacionales, las fiestas de fin de año, puentes y días festivos, 

así como la reapertura de negocios y el pasar de un semáforo rojo a naranja o 

amarillo, lo cual podría repetirse en el país después del puente de este fin de 

semana largo y posterior a la Semana Santa. 

Con menos de 1 por ciento de la población vacunada, con al menos una dosis, es 

decir, alrededor de 4.3 millones de personas, con un proceso lento que se ve 

complicado inmunizar antes de marzo a todos los adultos mayores, así como poco 

menos de 195 mil muertos, de los 8 mil que pronosticaba el gobierno mexicano al 

inicio de la pandemia, México podría regresar a un rebrote del Covid-19 en las 

próximas semanas. 

Patricia Segura Medina, investigadora del Instituto Nacional de Enfermedades 

Respiratorias (INER), expuso que la llegada de la Semana Santa y la baja cobertura 

de vacunación, podría generar una tercera ola de contagios de Covid-19 en el país, 

similar a la que se vivió en junio del 2020 y en enero pasado, cuando se llegó, 

oficialmente, a casi 2 mil muertes por día. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Picos-de-pandemia-tras-vacaciones-y-festivos20211637
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Ejército recibirá todos los beneficios obtenidos del Tren Maya; 'megaobra' será 

patrimonio de Sedena 

Todos los recursos obtenidos a través del Tren Maya, proyecto prioritario del 

Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, serán para el Ejército y los cerca de 

mil 500 kilómetros de ferrocarril pasarán a ser patrimonio de la Secretaría de la 

Defensa Nacional (Sedena), reveló Rogelio Jiménez Pons, director general del 

Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 

En entrevista para El Financiero, Jiménez Pons detalló que la totalidad del Tren 

Maya, y no solo los tramos 1, 6 y 7 como inicialmente se planteó, serán propiedad 

de los militares, los cuales obtendrán ganancias por el transporte de pasajeros y 

carga para alimentar los fondos de pensiones que hasta ahora dependían de 

la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Con ello, detalló el director del Fonatur, todos los recursos, incluidas las ganancias 

relacionadas con la operación del ferrocarril en el sureste, beneficiarán a los 

militares. 

 

Los 15 gobernadores salientes dejan en conjunto una deuda mayor que todo el 

presupuesto de Salud 

Los 15 gobernadores que terminan su mandato este año dejarán en conjunto 

una deuda de 218 mil millones de pesos, 1.5 veces más que todo el presupuesto 

nacional para salud. 

Más de 58 mil 907 millones de pesos de ese monto son de 

cuatro gobernadores del PAN: Baja California Sur, Chihuahua, Nayarit y Querétaro. 

Ocho gobernadores del PRI suman una deuda de 47 mil 498.9 millones de pesos. 

Se trata de Campeche, Colima, Guerrero, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, 

Tlaxcala y Zacatecas. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/ejercito-recibira-todos-los-beneficios-obtenidos-del-tren-maya-megaobra-sera-patrimonio-de-sedena
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/ejercito-recibira-todos-los-beneficios-obtenidos-del-tren-maya-megaobra-sera-patrimonio-de-sedena
https://latinus.us/2021/03/14/15-gobernadores-salientes-dejan-deuda-conjunto-mayor-presupuesto-salud/
https://latinus.us/2021/03/14/15-gobernadores-salientes-dejan-deuda-conjunto-mayor-presupuesto-salud/
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SALGADO MACEDONIO OFRECE PARIDAD Y PRESUPUESTO A MUJERES 

Un Gobierno austero y con paridad de género ofreció Félix Salgado Macedonio, 

candidato de Morena a la gubernatura de Guerrero, durante los actos de campaña 

que sostuvo en Chilpancingo y San Mateo. 

Como parte de la austeridad, el abanderado morenista ofreció vender la oficina de 

la representación de Guerrero en la CDMX para crear hospitales de hemodiálisis en 

cada una de las regiones, bajar salarios de la burocracia, y aumentar los ingresos 

de la base trabajadora, así como renunciar a lujos. 

Indicó que su campaña es austera y los únicos gastos que se hacen son por el 

templete, sillas y sonido, que son pagados por Morena y simpatizantes donadores, 

pues dijo que él sólo llega, “me monto” y habla. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/03/16/salgado-macedonio-ofrece-paridad-y-presupuesto-a-mujeres/
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Consar emite información para paisanos 

Si tiene un familiar o conocido que vive en el extranjero pero que anteriormente tuvo 

una cuenta de ahorro para el retiro, esto le interesa, ya que la Comisión Nacional 

de Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), emitió una serie de consejos y 

recomendaciones para los paisanos que radican en Estados Unidos y Canadá o 

que regresan al país. 

A través del documento “10 cosas que debes saber sobre el Ahorro para el Retiro 

si regresas a México o permaneces en el extranjero”, la Consar y el Instituto de los 

Mexicanos en el Exterior (IME) elaboraron esta guía para aquellos trabajadores 

mexicanos que previo a su migración cotizaron ante el IMSS o el ISSSTE o bien, 

para aquellos paisanos que desde el extranjero quieran abrir una cuenta de ahorro 

para el retiro en México. 

 

 

 

 

1.7 millones han usado ahorros de su Afore durante la pandemia por COVID-19 

A raíz de que el COVID-19 se expandiera por el mundo, la economía de muchos 

países se vio afectada y México no es la excepción. De hecho, alrededor de 1.7 

millones de trabajadores mexicanos han tenido que retirar dinero de su ahorro 

pensionario a causa del desempleo. 

De acuerdo con cifras de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el 

Retiro (Consar), de mayo de 2020 a febrero de 2021, la población afectada por 

los despidos y cierre de negocios y empresas, ha retirado de su Administradora de 

Fondos para el Retiro (Afore) 18 mil 120 millones de pesos (mdp). 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Consar-emite-informacion-para-paisanos-20210315-0063.html
https://www.razon.com.mx/negocios/1-7-millones-han-usado-ahorros-afore-pandemia-covid-19-427141
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Afore: cómo obtener el dinero de tu ahorro para el retiro 

El trámite de Retiro de Ahorro Voluntario es aquel mediante el cual el trabajador 

retira de manera parcial o total los recursos depositados en la subcuenta de 

Aportaciones Voluntarias de la cuenta de ahorro para el retiro. 

Los requisitos para acceder a dicho trámite en un plazo de cinco días hábiles son: 

-Que el Trabajador se encuentre registrado en la AFORE. 

-Que el periodo transcurrido entre la fecha del primer depósito o el último retiro y la 

fecha de la solicitud sea conforme al plazo seleccionado (dependiendo de la 

AFORE). 

-Contar con un Expediente de Identificación del Trabajador o Expediente Móvil (en 

caso de realizar el trámite por AforeMóvil) actualizado que será generado por la 

AFORE con información del Trabajador, su identificación oficial y su comprobante 

de domicilio. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
infobae.com/america/mexico/2021/03/16/afore-como-obtener-el-dinero-de-tu-ahorro-para-el-retiro/
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Arturo Herrera: Se está preparando todo el terreno para la recuperación 

Tras la crisis generada por la pandemia de Covid-19, la certidumbre juega un papel 

importante como generadora de inversión. En México, el señalamiento por parte de 

la Iniciativa Privada de falta de reglas claras en el país ha sido una constante; sin 

embargo, para el secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera 

Gutiérrez, dicha falta de certeza está relacionada con la pandemia y no con las 

políticas públicas de ningún país. 

En entrevista con La Razón, el funcionario federal señaló que en cuanto pasen los 

efectos de la pandemia, la tarea del Gobierno y, específicamente de la Secretaría a 

su cargo, será generar los lazos con los sectores productivos, para “garantizar que 

haya un diálogo abierto y constructivo, por un lado, pero también que exista un trato 

justo hacia todos los inversionistas”. 

 

Reconocen a Alejandro Díaz de León, titular de Banxico, como el gobernador del 

año 

 De acuerdo con Central Banking el titular del Banco de México (Banxico), Alejandro 

Díaz de León, fue reconocido como el gobernador del año, esto por aplicar acciones 

para prevenir el colapso financiero y económico ante la emergencia de covid-19.  

Alejandro Díaz de León mostró habilidades de liderazgo excepcionales”, afirmó 

Central Banking.  

 

Foxconn podría instalar planta para fabricar autos eléctricos en México o Wisconsin 

El presidente del principal proveedor de Apple, Foxconn, dijo este martes que su 

planta en el estado estadounidense de Wisconsin era un sitio potencial para fabricar 

vehículos eléctricos, pero agregó que México era otro lugar posible. 

Cuando los periodistas en Taipei le preguntaron si la compañía produciría un 

automóvil con Apple, el presidente de Foxconn, Liu Young-way dijo que era 

especulación. 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/incertidumbre-covid-19-politicas-publicas-afirma-hacienda-427144
https://www.dineroenimagen.com/economia/reconocen-alejandro-diaz-de-leon-titular-de-banxico-como-el-gobernador-del-ano/131835?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/economia/reconocen-alejandro-diaz-de-leon-titular-de-banxico-como-el-gobernador-del-ano/131835?categoria=%22dinero%22
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Foxconn-podria-instalar-planta-para-fabricar-autos-electricos-en-Mexico-o-Wisconsin--20210316-0028.html
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Autoabasto eléctrico sustenta 14% del PIB de México: Concamin 

De cancelarse los permisos, como lo proponen los cambios a la Ley de la Industria 

Eléctrica, la electricidad se encarecerá para numerosas industrias, pues los costos 

promedio del fluido en México son entre 44 y 84% más altos respecto de los 

prevalentes en Estados Unidos y la brecha es aún mayor en comparación con 

estados como Texas. 

De aplicarse los cambios recientemente promulgados por el Ejecutivo a la Ley de la 

Industria Eléctrica (LIE), actividades económicas que producen 14% del Producto 

Interno Bruto (PIB) del país sufrirán un impacto inmediato, pues sus permisos de 

autoabasto eléctrico corren el riesgo de ser cancelados, lo que elevaría sus costos, 

advirtió la Confederación de Cámaras Industriales de la República Mexicana 

(Concamin). 

 

 

La CDMX registró su peor febrero en empleo formal desde el 2009 

La Ciudad de México, el motor económico del país con una participación de 16.1% 

del PIB nacional, es la entidad con el peor escenario en el mercado del trabajo 

formal. 

De acuerdo con datos de la STPS, solamente la capital del país perdió empleos 

asegurados en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) durante febrero del 

presente año, con 987 bajas mensuales. 

 

Innovan negocio de funerarias con ataúdes económicos y apps digitales tras Covid-

19 

Las crisis abren oportunidades, y el COVID-19 hizo que la industria de servicios 

funerarios innovara y a partir de la pandemia se crearon desde ataúdes más 

económicos hasta aplicaciones digitales para contratar servicios. 

Una compañía que ha aprovechado esta coyuntura es Khibuq, la cual fue lanzada 

al mercado en noviembre; funciona como una app de comida, pero ofrece un 

catálogo de servicios funerarios con base en la ubicación y presupuesto. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Autoabasto-electrico-sustenta-14-del-PIB-de-Mexico-Concamin-20210315-0124.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/CDMX-registro-su-peor-febrero-en-empleo-formal-desde-el-2009-20210315-0112.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/3/16/innovan-negocio-de-funerarias-con-ataudes-economicos-apps-digitales-tras-covid-19-270559.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/3/16/innovan-negocio-de-funerarias-con-ataudes-economicos-apps-digitales-tras-covid-19-270559.html
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Pemex: Nuevo yacimiento de petróleo descubierto en Tabasco es "gigante" 

El nuevo yacimiento petrolero encontrado en Tabasco es "gigante", casi del tamaño 

de Ixachi y Quesqui, dos de los más importantes campos hallados por Petróleos 

Mexicanos (Pemex), aseguró Octavio Romero Oropeza, director general de la 

empresa productiva del Estado.  

Los detalles del campo serán revelados el próximo 18 de marzo, en la 

conmemoración de la Expropiación Petrolera de 1938. De acuerdo con fuentes 

consultadas por Reuters, el acto se llevará a cabo en el pozo Dzimpona-1EXP, 

ubicado en Dos Bocas, Tabasco; cerca de la refinería que construye la actual 

administración.  

 

 

Estudiantes pagan hasta 16 mil pesos al año en una universidad pública 

Jared Amisadai Valdés Martínez estudia la licenciatura en diseño y redes logísticas 

en la Universidad Tecnológica Tula-Tepeji (UTTT) en la que paga 5 mil 205 pesos 

al año de colegiaturas, a pesar de ser una institución pública. Para 2022, estas 

cuotas serán eliminadas una vez que se aplique plenamente la Ley de Educación 

Superior, cuya principal meta es la gratuidad de los estudios de licenciatura en todo 

el país. 

Según la institución educativa y la carrera, un alumno gasta anualmente entre 800 

y 16 mil pesos en una universidad autónoma estatal, sólo por concepto de 

inscripción y colegiaturas, recursos que dejarán de cobrar las instituciones, algunas 

de las cuales presentan crisis económicas por las que cada año requieren un 

rescate financiero desde la Federación. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/pemex-nuevo-yacimiento-gigante-en-tabasco-casi-del-tamano-de-ixachi-y-quesqui-427104
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/estudiantes-pagan-hasta-16-mil-pesos-al-ano-en-una-universidad-publica-educacion-colegiaturas-universidades-6480984.html
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Digitalización impulsó tienditas durante la pandemia 

En México, más de 160 mil pequeños negocios cerraron debido a la falta de liquidez 

y no poder continuar con sus operaciones, debido a la crisis generada por la 

pandemia del Covid-19, de acuerdo con la ANPEC, reportados por Media Pyme, un 

boletín especializado en herramientas financieras para emprendedores. 

Gran parte de las unidades de negocio afectadas son tienditas que no son 

agremiadas a tiendas de autoservicio, especializadas o departamentales, es decir, 

la mayoría “vive al día” al reinvertir casi la totalidad de sus ingresos para sobrevivir 

entre la formalidad e informalidad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Digitalizacion-impulso-tienditas-durante-la-pandemia202116354
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

VE MANO NEGRA EN FRENO A LEY ELÉCTRICA; EMPRESAS Y ACTORES 

POLÍTICOS ESTÁN DETRÁS: PRESIDENTE 

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió al Poder Judicial investigar al juez 

Juan Pablo Gómez Fierro, quien frenó de manera temporal la entrada en vigor de la 

reforma a la Ley de la Industria Eléctrica, la cual fortalece a la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE). 

Según el mandatario, detrás de la promoción del recurso de amparo contra la 

reforma — del cual deriva la suspensión provisional— hay un buró de abogados que 

defienden a compañías como Iberdrola y personajes como el expresidente Felipe 

Calderón y el ministro en retiro José Ramón Cossío, quienes se acostumbraron al 

influyentismo y la corrupción y, ahora, buscan frenar las modificaciones que impulsa 

su gobierno. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-16-de-marzo-de-2021-6481160.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ve-mano-negra-en-freno-a-ley-electrica-empresas-y-actores-politicos-estan-detras-presidente
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ve-mano-negra-en-freno-a-ley-electrica-empresas-y-actores-politicos-estan-detras-presidente
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ve-mano-negra-en-freno-a-ley-electrica-empresas-y-actores-politicos-estan-detras-presidente
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ve-mano-negra-en-freno-a-ley-electrica-empresas-y-actores-politicos-estan-detras-presidente
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Romero Deschamps renuncia a Pemex y ya no es trabajador activo: AMLO 

Carlos Romero Deschamps, exlíder del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la 

República Mexicana (STPRM), dejó de ser trabajador activo de Petróleos 

Mexicanos (Pemex), afirmó este martes el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

El mandatario explicó que en una de sus conferencias matutinas, un reportero 

expuso que Romero Deschamps aún seguía como miembro activo de la empresa, 

esto debido a que estaba utilizando las vacaciones que, supuestamente, no tomó 

durante todo su periodo al frente del sindicato. 

Al respecto, López Obrador dijo que investigó el asunto. 

"Quiero informar al pueblo de México que a partir del día de hoy, el señor Romero 

Deschamps ya presenta su renuncia, es decir, deja de ser trabajador activo de 

Pemex. Eso lo hace por voluntad propia y también por un exhorto que le hicimos, 

de que aunque fuese legal que así estuviese acordado, consideramos que era 

inmoral", comentó. 

 

 

México sigue siendo un país que discrimina; 20% ha sufrido marginación 

El próximo 21 de marzo, además del aniversario del natalicio del Benemérito de las 

Américas, Benito Juárez García, se conmemora el Día Internacional para la 

Eliminación de la Discriminación Racial, una de las formas que en México siguen 

sin reconocerse plenamente y que continúa generando enormes perjuicios a las 

personas que son víctimas de ella. 

Ante la importancia de esta agenda, es urgente que se retome como uno de los ejes 

transversales de la política social, y que la o el nuevo titular del Consejo Nacional 

para Prevenir y Erradicar la Discriminación se designe cuanto antes para garantizar 

el óptimo funcionamiento de la institución. 

 

 

 

 

Carlos%20Romero%20Deschamps,%20exlíder%20del%20Sindicato%20de%20Trabajadores%20Petroleros%20de%20la%20República%20Mexicana%20(STPRM),%20dejó%20de%20ser%20trabajador%20activo%20de%20Petróleos%20Mexicanos%20(Pemex),%20afirmó%20este%20martes%20el%20presidente%20Andrés%20Manuel%20López%20Obrador.
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-sigue-siendo-un-pais-que-discrimina-20-ha-sufrido-marginacion/1438040
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Expertos ven “presión excesiva” de AMLO contra el Poder Judicial 

Luego de que el mandatario Andrés Manuel López Obrador enviara una misiva al 

presidente de la SCJN para que investigue al juez que otorgó una suspensión 

provisional a la Ley de la Industria Eléctrica impulsada por su gobierno, dicho acto 

es considerado por juristas como una presión excesiva contra el Poder Judicial de 

la Federación (PJF), lo cual también se podría traducir en que se resiste a respetar 

la autonomía de todos los poderes de la Unión. 

Diego Valadés, quien fuera ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 

destacó que tras el envío de dicha carta, está claro que el mandatario no incurre en 

ningún acto ilegal. Sin embargo, consideró que desde un punto de vista político, “sí 

está ejerciendo una presión excesiva”. 

 

Deja Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre red de candidatos 

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la Ciudad de México colocó como 

candidatos a concejales a 10 personajes cercanos a Cuauhtémoc Gutiérrez de la 

Torre, entre ellos, a Cristian Vargas, conocido como El Dipuhooligan, por romper 

una puerta en la otrora Asamblea Legislativa del Distrito Federal. 

Gutiérrez de la Torre huyó, luego de que se girara una orden de aprehensión en su 

contra por los delitos de trata de personas y asociación delictuosa. 

 

AMLO acusa a juez con Zaldívar y raspa a Cossío y a Medina Mora 

Tras asegurar que no callará ante el pillaje y la injusticia, el Presidente Andrés 

Manuel López Obrador demandó una investigación al juez Segundo de Distrito en 

Materia Administrativa, Juan Pablo Gómez Fierro, por la rapidez con la que concedió 

una suspensión provisional contra el decreto de la Ley de la Industria Eléctrica. 

“Así como respeto y respetaré siempre la aplicación del derecho de amparo y la 

independencia del Poder Judicial, ejerceré a plenitud mis facultades como 

Presidente de la República y mis libertades como ciudadano, y no callaré ante el 

pillaje y la injusticia”, dijo 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ven-expertos-presion-excesiva-contra-el-PJF-20210316-0012.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/16/deja-cuauhtemoc-gutierrez-de-la-torre-red-de-candidatos-270514.html
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-envia-carta-presidente-scjn-actuacion-juez-concedio-suspension-ley-electrica-427044
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-envia-carta-presidente-scjn-actuacion-juez-concedio-suspension-ley-electrica-427044
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Construyen 18 nuevos edificios en el Centro Histórico 

El Centro Histórico de la Ciudad de México verá este año el inicio de la construcción 

de 18 nuevos edificios, entre hoteles y vivienda, con los que buscan revitalizar la 

zona. 

Con una inversión privada total de 8 mil 752 millones de pesos, la meta es que para 

este 2021 se construyan seis hoteles, seis megadesarrollos, tres plazas comerciales 

y tres torres de vivienda. Sin embargo, la revelación de los proyectos causó la 

molestia de los capitalinos pues algunos de ellos no han sido consultados con la 

comunidad. 

 

 

Morena, sin elementos para culpar a Salgado Macedonio: Mario Delgado 

Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, afirmó que el partido no tiene los 

elementos suficientes para determinar si Félix Salgado Macedonio, candidato para 

la gubernatura de Morena, es culpable y que tampoco puede sustituir a la autoridad 

judicial para juzgarlo como responsable. 

Delgado reconoció que la designación de Salgado Macedonio provocó una 

encrucijada al interior del partido; sin embargo, enfatizó que lo importante radica en 

la opinión de los habitantes guerrerenses, de los cuales, el 70 por ciento no cree en 

las acusaciones en contra del candidato y lo respaldan. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/construyen-18-nuevos-edificios-en-el-centro-historico-obras-construccion-6481017.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Morena-sin-elementos-para-culpar-a-Salgado-Macedonio-Mario-Delgado202116329
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Debra Haaland, confirmada como secretaria del Interior, la primera nativa americana 

en un gabinete 

El Senado confirmó por estrecho margen a Deb Haaland como secretaria del Interior 

este lunes, despejando el camino para que la legisladora de Nuevo México se 

convierta en la primera nativa americana en servir en el gabinete de cualquier 

presidente. 

“Tenemos una nominada que está calificada. Ella es justa. Se concentrará en unir 

a la gente y hará historia", dijo el senador Ron Wyden, un demócrata de Oregon, 

antes de la votación. 

Se espera que Haaland, miembro de la tribu Laguna Pueblo al oeste de 

Albuquerque, Nuevo México, renuncie a su puesto en la Cámara, donde ha 

representado a Nuevo México desde 2019. 

 

 

EU enviará a niños migrantes a auditorio; se saturan refugios 

Ante la saturación de centros migratorios para menores de edad, el gobierno de 

Estados Unidos utilizará un centro de convenciones para albergar a tres mil 

adolescentes. 

Se trata del Centro de Convenciones Kay Bailey Hutchison, ubicado en Dallas, 

Texas, que será ocupado por un máximo de 90 días, reportó el concejo municipal 

de la ciudad, ayer. 

 

Londres aumentará su arsenal nuclear por primera vez desde la Guerra Fría: The 

Guardian 

El primer ministro británico, Boris Johnson, anunciará el martes que Reino Unido 

aumentará en "más del 40%" el número de ojivas nucleares que está autorizado a 

almacenar, informaron el lunes dos medios británicos. 

Downing Street anunció en un comunicado que Johnson dará a conocer el martes 

en el Parlamento las conclusiones de un informe sobre defensa, seguridad y política 

exterior del país, que determinará la línea del gobierno para la próxima década. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/debra-haaland-confirmada-como-secretaria-del-interior-la-primera-nativa-americana-en-un-gabinete
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/debra-haaland-confirmada-como-secretaria-del-interior-la-primera-nativa-americana-en-un-gabinete
https://www.excelsior.com.mx/global/eu-enviara-a-ninos-migrantes-a-auditorio-se-saturan-refugios/1438026
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/londres-aumentara-su-arsenal-nuclear-por-primera-vez-desde-la-guerra-fria-the-guardian-the-sun-6480044.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/londres-aumentara-su-arsenal-nuclear-por-primera-vez-desde-la-guerra-fria-the-guardian-the-sun-6480044.html
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Vaticano rechaza bendición a las uniones de parejas del mismo sexo: Dios 'no 

puede bendecir el pecado' 

El Vaticano decretó este lunes que la Iglesia católica no puede bendecir las uniones 

entre personas del mismo sexo porque Dios "no puede bendecir el pecado". 

La oficina de ortodoxia del Vaticano, la Congregación para la Doctrina de la Fe, 

emitió una respuesta formal este lunes a una pregunta sobre si el clero católico 

puede bendecir las uniones homosexuales. 

La respuesta, contenida en una explicación de dos páginas publicada en siete 

idiomas y aprobada por el Papa Francisco, fue "negativa". 

 

 

Príncipe Felipe sale del hospital tras ser operado del corazón 

El príncipe Felipe de Inglaterra salió este martes de un hospital de Londres tras ser 

atendido por una infección y pasar por una intervención de corazón. 

Felipe, de 99 años y esposo de la reina Isabel II, llevaba hospitalizado desde el 16 

de febrero, cuando ingresó en el Hospital 'Eduardo VII' de Londres por una 

infección. 

Más tarde fue trasladado a un hospital especializado en problemas de corazón, 

el 'San Bartolomé', donde pasó una corta estancia antes de regresar al 

Hospital 'Rey Eduardo VII'. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/vaticano-rechaza-bendicion-a-las-uniones-de-parejas-del-mismo-sexo-dios-no-puede-bendecir-el-pecado
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/vaticano-rechaza-bendicion-a-las-uniones-de-parejas-del-mismo-sexo-dios-no-puede-bendecir-el-pecado
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/vaticano-rechaza-bendicion-a-las-uniones-de-parejas-del-mismo-sexo-dios-no-puede-bendecir-el-pecado
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/principe-felipe-sale-del-hospital-tras-ser-operado-del-corazon
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EDITORIAL 

Los otros costos de Pemex y CFE 

En estos momentos Petróleos Mexicanos está produciendo en las refinerías más 

basura que gasolinas. Por cada barril del combustible genera poco más de un barril 

(1.18) de combustóleo, un producto altamente contaminante que pocos desean 

utilizar por las nuevas restricciones ambientalistas en el mundo y que ocasiona 

diversas pérdidas para la empresa petrolera. 

Además de una sangría de casi 2 mil millones de dólares entre 2017 y 2019, el 

combustóleo provoca problemas en el funcionamiento de las refinerías, que tienen 

dificultades para deshacerse de él, pues su capacidad de almacenamiento no es 

suficiente, por lo que se han visto obligadas a realizar paros no programados por 

exceso de inventarios. 

La solución a ese problema quedó plasmada en las recientes modificaciones a la 

Ley de la Industria Eléctrica aprobadas por el Congreso. Con las nuevas 

disposiciones, la Comisión Federal de Electricidad tendrá que adquirir el 

combustóleo producido por las refinerías de Petróleos Mexicanos. 

 

HISTORIAS DE REPORTERO 

CARLOS LORET DE MOLA 

El indestructible lo hace de nuevo 

En distintos momentos de su vida como político, el hoy presidente de 

México, Andrés Manuel López Obrador, ha presumido que es políticamente 

indestructible. Que su legitimidad es tal, que por más que lo ataquen, él prevalece. 

En lo que va de su sexenio, la realidad parece darle la razón: nada le cuesta. En 

varios momentos de su administración, ante decisiones alocadas, el presidente ha 

recibido la misma advertencia: si hace esto, es el final. Pero cada que le ponen en 

el camino una “línea roja” que no debe cruzar por su propio bien, López Obrador la 

cruza y ríe ante las amenazas. 

El aeropuerto de Texcoco fue la primera línea roja. Se burló de ella. Luego fue su 

pleito con las calificadoras, la mala administración en Pemex, la necedad del mal 

negocio de Dos Bocas, la falta de un plan fiscal por la pandemia y, la más reciente 

en el rubro económico, su reforma eléctrica. En cada ocasión le han advertido del 

peligro de ir en esa dirección, y le vale. Se sigue y no le pasa nada. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/los-otros-costos-de-pemex-y-cfe
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/tag/amlo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
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EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Sheinbaum, el Puente de Alvarado y los enredos de la memoria 

Bernal Díaz del Castillo afirma que fue un soldado llamado Fulano de Ocampo quien 

inventó la patraña de que el sanguinario Pedro de Alvarado había saltado el puente 

de los Toltecas, durante la huida conocida como la Noche Triste, apoyado en una 

pica. 

En un libelo infamatorio que Fulano de Ocampo difundió entre los soldados, el 

supuesto salto de Alvarado no era una proeza, sino un acto de cobardía: De 

Ocampo acusaba al capitán de haber dejado atrás a Juan Velázquez de León y a 

200 hombres y de haber pegado el salto “por escaparse”. 

Según Bernal Díaz, durante la huida nadie pudo haber visto si Alvarado “saltaba 

poco o mucho”, porque los conquistadores se hallaban muy ocupados intentando 

salvar sus propias vidas. 

 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

AMLO abrió fuego contra los jueces 

El discurso del presidente López Obrador en contra del juez 

federal Juan Pablo Gómez Fierro, al que acusa de obedecer a “intereses” al otorgar 

11 suspensiones provisionales en contra de su reforma eléctrica, abrió ya una 

confrontación entre poderes en la que el titular del Ejecutivo está poniendo en duda, 

con acusaciones y señalamientos públicos, el trabajo de los juzgadores del Poder 

Judicial. La respuesta del ministro presidente de la Suprema Corte y de la Judicatura 

Federal, Arturo Zaldívar, defiende la autonomía y la libertad de los jueces y conmina 

al presidente a utilizar los cauces legales para solicitar que se revisen los fallos del 

citado juez en materia de Competencia Económica. 

La tardanza inicial del presidente del Poder Judicial, ante los primeros ataques de 

López Obrador el pasado viernes, a los que respondió 38 horas después con un 

mensaje en su Twitter, se vio compensada ayer con una respuesta rápida y puntual 

de Zaldívar a la carta que le mandó ayer lunes el jefe del Ejecutivo al ministro 

presidente, en la que volvía a poner en duda las suspensiones otorgadas por el juez 

Gómez Fierro y le solicitaba investigar al juzgador. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-pide-investigar-juez-que-suspendio-su-reforma-electrica
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-pide-investigar-juez-que-suspendio-su-reforma-electrica
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/arturo-zaldivar-responde-amlo-cjf-revisara-si-procede-o-no-investigar-juez
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SACAPUNTAS 

Al toro por los cuernos 

A quien han querido hacer pasar un mal momento es a Claudia Sheinbaum, pero 

no les ha resultado. Ayer, durante la presentación de la Revitalización Integral 

del Centro Histórico, un grupo de manifestantes se acercó para protestar y, contrario 

a lo que esperaban, la jefa de Gobierno tomó al toro por los cuernos: se detuvo para 

escuchar y atender sus demandas. 

Que Pablo decida 

En San Lázaro deben aclarar si hacen público el expediente del caso Francisco 

García Cabeza de Vaca, gobernador de Tamaulipas, contra quien se sigue un 

proceso de desafuero. Aunque Ignacio Mier, presidente de la Junta de Coordinación 

Política, insiste en que debe transparentarse, será Pablo Gómez, presidente de la 

Sección Instructora, quien lo determine. 

 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Calderón, sin memoria (I) 

Ayer por la tarde, a propósito de la carta que envió el presidente Andrés Manuel 

López Obrador al presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, en la que 

demanda una investigación hacia el juez Juan Pablo Gómez Fierro por haber 

ordenado suspender las reformas a la Ley de la Industria Eléctrica, el 

exmandatario Felipe Calderón lanzó este tuit:  

“El ataque a los jueces refleja no sólo el desconocimiento del Estado de Derecho, 

sino sobre todo y preocupantemente, el talante autoritario del gobierno. El Poder 

Judicial debe resistir y crecerse ante la amenaza, si sus integrantes quieren pasar 

dignamente a la historia”. 

Muchos, muchos suscribirían este mensaje, sin duda. Lo sorprendente es que tal 

enunciado provenga de él, que lo diga el propio Calderón. 

Choca, porque uno de los pleitos constantes del entonces mandatario fue 

precisamente con el Poder Judicial. Sus diferendos con los jueces se hicieron 

públicos desde su tercer año de gobierno.  

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/3/16/sacapuntas-270587.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/3/16/calderon-sin-memoria-i-270551.html
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Cosecha. La maquinaria está encendida. Jorge Argüelles Victorero quedó 

registrado como candidato a alcalde de Cuernavaca, Morelos, por la coalición de 

Morena-PES-Nueva Alianza. Y su plan de trabajo y sus propuestas están ya en las 

manos y la mente de los ciudadanos, quienes ven en él a quien podrá colocar a la 

ciudad de la eterna primavera en el nivel que merece. Las encuestas ya lo ubican 

muy por encima de sus adversarios, y eso se debe, esencialmente, a que en los 

años recientes Argüelles, integrante de la 4T, se ha manejado con un perfil de 

unidad y un inquebrantable ánimo conciliador. Sus adversarios políticos, como el 

exgobernador Sergio Estrada Cajigal, de Fuerza por México, o su 

exprocurador, José Luis Urióstegui, del PAN, la tienen difícil. El tiempo ya no les da 

para revertir la tendencia. 

 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

La división de Poderes, bajo ataque 

Hoy se cumplen nueve meses de que el juez federal Uriel Villegas Ortiz y su esposa 

fueron asesinados en la ciudad de Colima. El 16 de junio de 2020, sujetos armados 

ingresaron en el domicilio de la pareja y la mataron a sangre fría. El juzgador había 

llevado un caso de Rubén Oseguera González, hijo del 

capo Nemesio Oseguera Cervantes El Mencho, jefe del Cártel Jalisco Nueva 

Generación. Bastante delicadas eran ya las condiciones en las que se 

desempeñaban los jueces en México como para que ahora tengan que preocuparse 

de qué opina el Presidente de la República sobre su trabajo. 

Desde el viernes pasado, Andrés Manuel López Obrador y su secretaria de 

Energía, Rocío Nahle, se lanzaron en contra del juez Juan Pablo Gómez Fierro, 

titular del Juzgado Segundo de Distrito en Materia Administrativa, especializado en 

Competencia Económica, Radiodifusión y Telecomunicaciones, quien otorgó una 

suspensión en contra de la recién promulgada reforma a la Ley de la Industria 

Eléctrica.   

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1438036
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/la-division-de-poderes-bajo-ataque/1438019
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

 

La energía, el Presidente y los jueces 

Es parte del estilo presidencial de gobernar, pero la acusación que hizo el viernes 

el presidente López Obrador contra el juez Juan Pablo Gómez Fierro, pidiendo que 

fuera indagado por el Consejo de la Judicatura por el “delito” de haber otorgado un 

amparo contra la ley energética, aprobada “sin cambiarle una coma” respecto a la 

enviada por el Ejecutivo, días atrás en el Congreso, es un error conceptual, pero 

también de estrategia política. 

Ese error lo profundizó con la carta enviada al presidente de la Suprema 

Corte, Arturo Zaldívar, reiterando la denuncia, y con las declaraciones al respecto, 

identificando esa resolución judicial, que es apelable, con un intento de impedir su 

lucha contra la corrupción y el abuso. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Un ejemplo de transformación nada democrática 

Al Presidente no le gusta la participación de las empresas privadas en la generación 

de electricidad. Quiere regresar al viejo modelo de un monopolio público: la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE). Se vale. Es su visión ideológica. 

Equivocada, creo yo, pero él ganó las elecciones y tiene el derecho de reformar 

el statu quo. 

Para tal efecto, el Presidente envió al Congreso una nueva ley de la industria 

eléctrica y pidió a los legisladores que no le cambiaran ni una coma. Diputados y 

senadores afines al gobierno así lo hicieron. De manera expedita, la aprobaron sin 

modificar nada. Se vale. Para eso el gobierno tiene mayoría simple en ambas 

cámaras. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/un-ejemplo-de-transformacion-nada-democratica/1438017


                                                                                                                                                                                    

50 
 

 

ALICIA SALGADO 

Leyes a modo para desenlatar 

Desde el año pasado, el senador Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el 

Senado, impulsó una iniciativa de reforma a la LFRT y a la Ley Federal de 

Cinematografía y Audiovisual, donde impulsa la introducción de cuotas obligatorias 

de exhibición y contenido nacional en la programación de plataformas digitales que 

exhiban en México, como Netflix, HBO, Disney, AppleTV, por nombrar las más 

relevantes. Curiosamente, asomó la mano que mece la cuna, pues la semana 

pasada sorprendió a los integrantes de la CIRT que su directora saliera en “defensa” 

de la iniciativa, cuando sólo uno de sus poderosos integrantes es quien la empuja 

para “desenlatar” su contenido. 

Por ello, la Asociación de Programadores de Televisión de América Latina, cuyo 

Consejo Directivo encabeza Gustavo Pupo-Mayo, retomó el planteamiento que hizo 

llegar a la presidente de la Comisión Especial de Seguimiento de la Implementación 

del T-MEC en el Senado, la senadora del PRI Claudia Ruiz Massieu, para evitar otra 

escalada de amparos en contra de la citada iniciativa, pues consideran que la 

imposición de cuotas obligatorias (15-30%) de contenido nacional a plataformas 

digitales es violatoria del trato nacional a que se ha obligado el gobierno de México 

en el T-MEC, además de ser discriminatoria. 

 

DAVID PARAMO 

Beneficio nacional 

Es lógico que el Presidente de la República utilice todo su poder y todos sus 

recursos para lograr que pase en la SCJN la reforma a la Ley de La Industria 

Eléctrica. 

Para su gobierno ha sido una prioridad dar el control del sector energético a CFE y 

Pemex y ha actuado en consecuencia: tomó el control de la CRE y en mayo lanzó 

un programa emergente con la finalidad de asumir el control de la industria eléctrica, 

pero no lo logró porque la SCJN falló en favor del amparo promovido por la Cofece. 

Utilizó la facultad de presentar una iniciativa preferente para realizar cambios a la 

LIE e instruyó a los legisladores de su partido para que la aprobaran sin ninguna 

modificación, cosa que sí hicieron. 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/leyes-modo-para-desenlatar/131844
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/beneficio-nacional/131843
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EL CONTADOR 

El Contador 

1.  La Asociación Nacional de Industrias del Plástico, que preside Aldimir Torres 

Arenas, reconocerá mañana a 16 empresas por su adhesión al programa Cero 

Pérdida de Pellets, así como a Braskem Idesa, que dirige Stefan Lanna Lepecki, por 

obtener el Distintivo Azul, a través de un evento virtual donde estarán Stewart Harris, 

de la American Chemistry Council, y Raúl Mendoza Tapia, director general de la 

Anipac. El año pasado, 21 empresas se sumaron a dicho programa y a PetStar, de 

Jaime Cámara, se le entregó el primer Distintivo Azul, el cual se brinda a las 

compañías que implementan las herramientas del programa Cero Pérdida de 

Pellets y muestran sus avances en la disminución de esos materiales.  

 

JOSÉ YUSTE 

Calificadoras, te van a reprobar y... ¿mejor despides al... 

Desde luego, las agencias calificadoras han tenido fallas. Las más palpables fueron 

con la petrolera Enron, y ni se diga en la crisis subprime de 2008, donde los 

paquetes hipotecarios tuvieron grado de inversión, al igual que el banco de inversión 

que quebraría, Lehman Brothers. 

Ahí se dio un debate importante y en México las agencias calificadoras quedaron 

reguladas bajo la vigilancia de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores. 

 

MARICARMEN CORTES 

Monreal ahora descalifica a calificadoras 

Aún no se ha descartado en la Cámara de Diputados la iniciativa de Ricardo Monreal 

para modificar la Ley del Banxico, que fue ya aprobada vía fast track en el Senado 

y ahora Monreal lanza otra bomba a la confianza de inversionistas, al proponer que 

se regule a las empresas calificadoras de riesgo para “garantizar su objetividad”. 

La propuesta del coordinador de la bancada de Morena en el Senado fue en un 

artículo a través de su cuenta de Twitter, pero el temor es que pretenda presentar 

una iniciativa de ley, lo que sería absurdo porque las calificadoras, comenzando por 

las tres más grandes del mundo, Fitch, Moody’s y Standard & Poor’s, pueden salirse 

de México y seguir evaluando desde sus casas matrices la deuda soberana y a las 

emisoras mexicanas. 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/131842
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/calificadoras-te-van-reprobar-y-mejor-despides-al-maestro/131841
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/monreal-ahora-descalifica-calificadoras/131845
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

El Presidente contra el juez 

El viernes, el presidente, enojado, anunció que pediría al Poder Judicial que 

investigara y sancionara al juez Juan Pablo Gómez Fierro por dar una suspensión 

provisional contra su reforma energética, lo que es una clara invasión a la 

separación de poderes. 

El sábado, el presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, que lo es también del Consejo 

de la Judicatura Federal (CJF), le respondió vía tuit: Las y los jueces federales 

actúan con independencia y autonomía. El CJF garantiza que puedan ejercer su 

función con absoluta libertad. Sus fallos pueden ser recurridos, pero siempre 

respetados bajo la óptica de la independencia judicial. 

 

 

TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que la Cámara de Diputados, presidida por Dulce María Sauri, terminará este 

martes un puente de seis días por la conmemoración del Natalicio de Benito Juárez 

y volverá a sesión ordinaria mañana, pero, ya encarrerados, los legisladores de los 

ocho grupos alistan otro receso, ahora de 11 días, con motivo de la Semana Santa, 

del viernes 26 de marzo al martes 6 de abril, para entonces cumplir con las cuatro 

semanas restantes del último periodo ordinario de sesiones de la 64 Legislatura. 

Que en el corte de caja de Redes Sociales Progresistas de cara al registro de 

candidatos en la capital quedaron fuera Blue Demon hijo, Carístico y Malillany 

Marín, que aspiraban a las alcaldías de GAM, Cuauhtémoc y Miguel Hidalgo, 

rezagados en el proceso interno pero invitados a ser embajadores del deporte y de 

la mujer, mientras que el también luchador Tinieblas va por Venustiano Carranza y 

el actor Alfredo Adame buscará una diputación federal. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-presidente-contra-el-juez
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_946
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CARLOS PUIG 

El reto y el momento de Arturo Zaldívar 

Apostar por juzgadores capaces de enfrentarse a quienes ejercen el poder, ya sea 

político, económico, mediático, etcétera, y comprometidos únicamente con la 

Constitución es una condición indispensable si queremos asegurarnos de que 

nuestro país tenga la fortaleza institucional necesaria para hacer frente a los retos 

por venir”.  

El párrafo anterior fue escrito por Arturo Zaldívar en estas páginas en febrero de 

2017. En diciembre de 2018, unas semanas antes de ser elegido presidente de la 

SCJN, Arturo Zaldívar circuló en la Corte y público en general sus “líneas generales 

de trabajo” en caso de que fuera elegido. 

 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Desencanto y pesadilla 

En una columna publicada en este mismo espacio hace tres años, escribí que las 

elecciones de 2018 habían sido “un himno político a las ganas de creer”. 

La columna terminaba así: “México está en modo sueño y se siente muy bien. Ya le 

hacía falta. Falta el despertar” (agosto 3, 2018). 

 

 

 

CARLOS MARIN 

¿Qué ‘excusa’ legal tiene el Presidente? 

Reprocha López Obrador que los jueces resuelvan “bajo la excusa del Estado de 

Derecho”.  

Pues debiera, si no felicitarlos, cuando menos reconocérselos... o revelar cuál es la 

“excusa” presidencial para difamarlos. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-reto-y-el-momento-de-arturo-zaldivar
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/desencanto-y-pesadilla
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/que-excusa-legal-tiene-el-presidente
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CONFIDENCIAL 

El buscapiés a las calificadoras 

El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, 

pidió ayer a las calificadoras que “no se alarmen”. El también líder de la mayoría de 

Morena publicó el fin de semana largo un artículo en su página web en el que 

asegura que el impacto de las empresas calificadoras de riesgo y los conflictos de 

intereses que existen en su operación hacen necesaria una regulación. Ayer, aclaró 

que no prepara ninguna iniciativa al respecto. El legislador zacatecano sólo lanzó 

un buscapiés. 

El manto de la fuerza moral 

El manto de la fuerza moral volvió a cobijar al vocero para la pandemia Hugo López-

Gatell, quien podrá seguir tranquilo, pues ni los paseos por la playa oaxaqueña o 

las caminatas por la Condesa sin cubrebocas –y contagiado de Covid–, fueron 

motivo para que el presidente López Obrador ejerciera una pizca de autocrítica, 

como ayer mismo quedó expuesto en la conferencia matutina. Además de ser la 

millonésima vez que el Ejecutivo defiende a su epidemiólogo de quienes lo 

“cuestionan y lo atacan”, le celebró que esté de regreso, ya “lo demás es accesorio, 

es lo que tiene que ver con la política”. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

¿Pagaremos más impuestos en 2022? 

Hace ya casi dos años tuve la oportunidad de participar en un Foro en la Cámara 

de Diputados, organizado por las Comisiones de Hacienda, encabezada por Patricia 

Terrazas, y la de Presupuesto, que presidía entonces Alfonso Ramírez Cuéllar. 

El tema era el Federalismo Fiscal y la coyuntura económica que vivíamos a 

principios de 2019. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/el-buscapies-a-las-calificadoras
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/pagaremos-mas-impuestos-en-2022
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DARÍO CELIS 

La madre de todas las batallas 

Tiene sus razones Andrés Manuel López Obrador cuando abre fuego contra los 

abogados, como el ministro en retiro, José Ramón Cossío, y el juez Juan Gómez 

Fierro, que frenó la nueva Ley Eléctrica. 

En Palacio Nacional están prendidas las alertas porque saben que el empresariado, 

con los líderes históricos del Consejo Mexicano de Negocios (CMN), está atrás del 

que saben será la última línea de batalla. 

 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Nepotismo militar 

Entregarle una parte del poder a los militares ha traído enormes beneficios a las 

élites en el poder. Al presidente Andrés Manuel López Obrador le ha permitido 

concentrar en las Fuerzas Armadas las responsabilidades primarias de las 

secretarías de Seguridad y de Comunicaciones y Transportes, y cooptar a los jefes 

militares con dinero –contratos, negocios y privilegios– a cambio de 

incondicionalidad para la regresión democrática. Al secretario de la Defensa, el 

general Luis Cresencio Sandoval, la piedra angular de este respaldo castrense, 

además de dinero y palmadas en la espalda, le ha ganado privilegios particulares 

inusuales en el pasado. 

El control de la cúpula militar no fue una rectificación de López Obrador al llegar a 

la Presidencia, como parecía haber sido, sino producto de un plan ejecutado 

pacientemente por el mandatario desde hace unos años. Se desconoce cuánta 

gente a su alrededor sabía sus intenciones, pero aun quienes estaban cerca de él 

eran ajenos a las mismas.  

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/la-madre-de-todas-las-batallas
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/nepotismo-militar
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SALVADOR CAMARENA 

Salgado y los peones de AMLO 

En el ajedrez de Andrés Manuel López Obrador esa ficha llamada Félix Salgado 

Macedonio nunca estuvo en riesgo de acabar fuera del tablero. Quitar al 

guerrerense le suponía abrir flancos inéditos, mientras que congraciarse con las 

mujeres no está en la lógica de poder del tabasqueño, pues no las considera un 

riesgo sustancial. 

Ordenar la renuncia de Salgado Macedonio ponía a AMLO en un escenario que 

tratará de posponer tanto como pueda. Sería inaugurar cambios a partir de la 

presión de la calle o la opinión pública, territorios que él conoce como nadie. Si 

cedía, otros grupos podrían oler una oportunidad. López Obrador no iba a permitir 

que antes de la mitad de su mandato se le percibiera como débil o fácil de presionar. 

 

 

 

Pepe Grillo 

Grito destemplado 

El presidente confía en que solo necesita un grito destemplado para someter al 

Poder Judicial.  Pronto se confirmará si es cierto o se equivoca. 

La carta del presidente López Obrador al ministro Arturo Zaldívar, presidente de la 

SCJN, publicitada en la mañanera, fue el banderazo de salida. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/salgado-y-los-peones-de-amlo
https://www.cronica.com.mx/notas-grito_destemplado-1180396-2021
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Federico Arreola 

¿Quién paga las actuales actuaciones de Brozo? 

“¿Qué es en el fondo actuar, sino mentir? ¿Y qué es actuar bien, sino 

mentir convenciendo?”. No sé si esto verdaderamente lo dijo Laurence Olivier, pero 

en internet a él se atribuye la expresión. El hecho es que el actor miente porque 

finge ser otra persona. De ahí la defensa que hizo Víctor Trujillo ante la acusaciones 

de misoginia vulgar que ha recibido: “no soy el payaso Brozo, tan machista, 

acosador de mujeres, abusivo al manosearlas. Él es un personaje; yo, Víctor Trujillo, 

soy diferente, lo saben quienes me conocen”. 

Más allá de que en la TV no solo Brozo tocaba a las mujeres y las ponía cabeza 

abajo —el propio Trujillo lo hacía también en cadena nacional, sin maquillaje y con 

su nombre y apellido—, aceptemos que Brozo no existe, que es solo un personaje 

de ficción, alguien inventado por Víctor Trujillo porque ese es su trabajo, es decir, 

una creación diseñada y llevada a la práctica para ganar dinero. 

 

 

Rozones 

Díaz de León, gobernador del año 

Y hablando de reconocimientos, el que recibió uno fue Alejandro Díaz de León, 

cabeza del banco central en México. El funcionario fue distinguido como 

Gobernador del Año por la publicación especializada Central Banking, la cual 

expone que, durante 2020, las habilidades de liderazgo de la mayoría de los 

gobernadores de los bancos centrales fueron notorias, aunque destaca las de Díaz 

de León, de quien también refiere que “ha tenido que enfrentar una serie de intentos, 

deliberados o no, del Presidente, para disminuir la independencia del banco central”. 

Dice que no se ha dejado intimidar y afirma que bajo su liderazgo “el Banco de 

México parece haber reforzado su autonomía”. Así los temas de reconocimientos 

en estos días. 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-quien-paga-las-actuales-actuaciones-de-brozo.html
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/diaz-leon-gobernador-ano-427161
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Javier Solórzano 

Una relación conflictiva desde siempre (AMLO y jueces) 

Efectivamente, el Presidente tiene un pecho que no es bodega. Su confrontación 

con los jueces no es nueva. Los considera parte medular de los problemas de 

justicia. Su famosa frase “al diablo con las instituciones” tiene mucho que ver con 

esto, si cuando la expresó se refería a “sus” o a “las” para el caso es lo mismo. 

El cuestionamiento sistemático de elementos del orden establecido ha sido una 

constante en López Obrador. Lanza críticas y pullas a las instituciones como una 

estrategia para que en el imaginario colectivo se cree la imperiosa necesidad de 

cambiar y transformar lo que se ha hecho en las últimas décadas. 

 

Bibiana Belsasso 

“Mis favoritos en Exatlón, los que jugaron limpio” 

ANTONIO ROSIQUE (AR): Vamos a la final, el 22 de marzo vamos a cerrar la 

temporada más exigente, ambiciosa y grande que hayamos hecho, porque ha sido 

una temporada de leyendas, de estrellas, de campeones. Los mejores atletas que 

pasaron por aquí las primeras tres temporadas fueron parte de ésta, entonces 

estamos cerrando esta campaña y la verdad es que lo más bonito es que la gente, 

muchas familias se han acostumbrado a ver el Exatlón en las noches cuando están 

cenando, y a mí lo que más me encanta es que sea un programa familiar. Yo lo que 

intento, mi misión es que este programa sea familiar, que transmita valores, que sea 

algo positivo, que inspire a las personas y que trate de colaborar de alguna manera, 

de generar valor para la gente que nos ve, para las familias, para los jóvenes 

mexicanos. 

BB: Es aspiracional ver a estos atletas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/relacion-conflictiva-siempre-amlo-jueces-427162
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/mis-favoritos-exatlon-jugaron-limpio-427132
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Ángeles Aguilar 

“Santas Alitas”, vuelo por 10% del mercado y 30 unidades más en 2021 

Emplumados… El goloso paladar de los mexicanos ha permitido la proliferación de 

un amplio menú de opciones de comida. 

Si bien los orgullos nacionales como los tacos y las flautas se posicionan al centro 

de nuestro corazón, a la hora de darle gusto a la tripa, en la variedad está el gusto. 

Ahí lo hay de todo, desde pizzas, hamburguesas, sushi, cortes, comida china y por 

supuesto las alitas de pollo una elección que se ha arraigado en nuestras vidas. 

 

Arturo Damm 

De las drogas 

A raíz del anterior Pesos y Contrapesos, en el cual expresé mi postura a favor de la 

legalización de las drogas, no faltaron lectores que me llamaron, desde 

narcotraficante, hasta marihuano, siendo que no soy, ni lo uno, ni lo otro. Es más, 

si fuera narcotraficante, lo último que querría sería la legalización de las drogas, con 

la cual desaparecerían las ganancias extraordinarias, que hacen del narcotráfico un 

negocio muy atractivo, y que son consecuencia de la prohibición. 

Por ser un tema de suma importancia dedicaré cuatro Pesos y Contrapesos a 

explicar por qué fue un error prohibir las drogas (un mal mayor), y por qué sería un 

acierto permitirlas (un mal menor). Si las drogas son un mal, prohibirlas ocasiona un 

mal mayor. 

 

 

La gran Carpa 

Malabarista 

Lo había dicho ya el presidente López Obrador hace algunos unos días: “vamos a 

pedirle prestadas vacunas a Estados Unidos”, y la advertencia se concretó ayer, 

con la solicitud formal de México, como lo confirmó la subsecretaria de Asuntos 

Multilaterales de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Martha Delgado. Ahora 

sólo falta que la administración Biden dé respuesta a la petición, que hasta ahora 

ha provocado un prolongado silencio por parte del gobierno de Estados Unidos. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/santas-alitas-vuelo-10-mercado-30-unidades-2021-427124
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/drogas-427125
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210316-0018.html
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¿Será? 

Morena cerca a Colosio 

En una jugada que nadie entendió, el candidato de MC al ayuntamiento de 

Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas, incorporó a su equipo a dos enviadas de 

Morena, un partido con el que, hace unos meses, no quiso aliarse. La llegada de 

Thalina Almaraz y Patricia Lozano, operadoras de Héctor Gutiérrez de la Garza y 

Felipe de Jesús Cantú, y quienes forman parte del cuarto de guerra de Clara Luz 

Flores, candidata de Morena para gobernadora de Nuevo León, fue interpretada 

como un acto de desesperación del joven emecista ante su bajo rendimiento en los 

sondeos. ¿Será? 

 

 

Astillero 

El presidente de México lanzó ayer, desde la mañanera, una arremetida más contra 

la corrupción en el Poder Judicial federal. Dicho lance lo propició un juez que otorgó 

una suspensión provisional a un opositor a la nueva regulación en materia de 

energía eléctrica. Por ello, el titular del Poder Ejecutivo federal envió una carta a su 

similar en el Judicial, ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, pidiendo que se 

investigue al juez en cuestión. 

Andrés Manuel López Obrador metió al baile a Claudio X. González Guajardo 

(cliente frecuente de las acometidas verbales andresinas) y al ministro en retiro José 

Ramón Cossío Díaz, debutante en la pasarela minada de Palacio Nacional, 

señalado porque, según aseguró el presidente de la República, cuando Cossío 

formó parte de la Suprema Corte de Justicia de la Nación legalizó injusticias de 

grupos minoritarios o guardó silencio cómplice ante corruptelas y arbitrariedades. 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/03/16/morena-cerca-a-colosio/
https://www.jornada.com.mx/2021/03/16/opinion/008o1pol
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Dinero 

En los tiempos de sus anteriores campañas por la Presidencia de la República, 

Andrés Manuel López Obrador tuvo las puertas cerradas de los medios de 

comunicación, con algunas excepciones. En primer lugar La Jornada, de Carmen 

Lira; el programa De 1 a 3, de Jacobo Zabludovsky, en Radio Centro, y el espacio 

radiofónico que tenía entonces Carmen Aristegui en MVS. Las cosas han cambiado 

y hoy dispone de una artillería pesada para defenderse y atacar a sus 

adversarios. La mañanera reúne todos los días a miles de mexicanas y mexicanos 

y las redes sociales a millones. Su cuenta de Twitter tiene 7.8 millones de 

seguidores. Ayer le tocó su revolcada al ex ministro de la Suprema Corte de Justicia, 

José Ramón Cossío. En tiempos relativamente recientes ha estado muy activo en 

los medios de comunicación. 

López Obrador, en su conferencia matutina en Palacio Nacional, leyó la carta que 

envió al presidente de la Suprema Corte de Justicia, Arturo Zaldívar, en la que 

solicita se investigue la actuación del juez federal Juan Pablo Gómez Fierro, que de 

manera sospechosa frenó la aplicación de la nueva la Ley de la Industria Eléctrica. 

Dijo que su gobierno es respetuoso de la autonomía del Poder Judicial y, desde 

luego, del derecho de amparo. Al ex ministro Cossío no le agradó y escribió en 

Twitter: Lamentables comentarios hechos desde el gobierno a la suspensión del 

juez de distrito contra las reformas en materia eléctrica, tanto por el franco 

desconocimiento del derecho como por la manera de tratar el tema fuera del único 

lugar en donde debieran hacerlo: el recurso. 

 No tardó la respuesta presidencial. Dijo AMLO que Cossío fue un ministro 

conservador, propuesto por Vicente Fox, que aprobó resoluciones injustas. Reveló 

que pidió a un funcionario de Presidencia revisar las decisiones que tomó en la 

Corte y leyó su interpretación sobre seis fallos: votó contra la resolución del caso 

ABC (para declarar violaciones graves a los derechos humanos); en el tema 

Cassez, dijo que no había un efecto generalizado y absoluto de nulidad y propuso 

un amparo para tales efectos; se declaró impedido para votar en la acción de 

inconstitucionalidad en la ley Televisa; Cossío protegió a Roberto Gil (político 

panista en un asunto de corrupción; en el caso Juchitán, afectó los intereses de 

pueblos para favorecer a una empresa eólica al negar el amparo a mil 166 

pobladores indígenas y en el caso Atenco se negó a responsabilizar a Eduardo 

Medina Mora y a Enrique Peña Nieto por violaciones graves a derechos humanos. 

¡Bonitas sábanas grises, diría el filósofo. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/16/opinion/006o1eco
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Rayuela 

 

 

Editorial 

División de poderes: nueva relación 

El juez Juan Pablo Gómez Fierro, del juzgado segundo de distrito en materia 

administrativa, otorgó la semana pasada un amparo provisional a dos generadores 

privados de electricidad en contra de las reformas a la Ley de la Industria Eléctrica 

recién aprobadas, medida cautelar que se extendió al conjunto de los productores 

particulares. El argumento central de tal fallo fue que las modificaciones referidas 

vulneran principios de libre competencia introducidos en la Constitución durante el 

periodo neoliberal y afectan el derecho a un medio ambiente saludable. 

La determinación fue criticada por el jefe del Ejecutivo Andrés Manuel López 

Obrador, que el pasado fin de semana envió al presidente de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, una carta en la que 

cuestionó la aplicación oficiosa del derecho de amparo a quienes no lo pidieron, así 

como la competencia de Gómez Fierro en el caso, y pidió que el Consejo de la 

Judicatura Federal, que también encabeza Zaldívar Lelo de Larrea, investigue la 

legalidad de la actuación de Gómez Fierro. 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/16/edito

